



Columnas ESTATALES

12 DE MAYO 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que la **votación** en el **proceso** hacia la **renovación** del **Poder Judicial**, ya comenzó. A partir de **hoy** hasta el día **21**, personal del **Instituto Nacional Electoral (INE)**, llevará los sobres postales a los domicilios de **5 mil 555 personas postradas** en la **cama** en todo **México**, para que puedan **votar** de manera **anticipada** en las **elecciones extraordinarias**, de las cuales **415 sufragantes** corresponden al **Estado de México**.

Que se acerca la hora final para el **Instituto de Transparencia del Estado de México**; la **Legislatura local** tiene poco más de un mes para definir el destino de esta instancia. Una opción es sumarlo a la **Secretaría de la Contraloría del Poder Ejecutivo** o al propio **Congreso estatal** como una dirección más. Está claro que el **Infoem** queda agónico, y en realidad lo interesante será saber el **futuro** del **personal** que ahí labora, pues no cabrán todos en esa achicada oficina.

Que a muchos sorprendió que la **Secretaría de Medio Ambiente mexiquense**, que encabeza **Alhely Rubio Arronis**, haya informado que la empresa **Alimentos de Alta Calidad El Pedregal S.A de C.V**, presuntamente causante de un **desagradable** y **persistente** olor a **croquetas** en la **zona industrial de Toluca**, cuenta con los permisos **correspondientes** para operar. Es decir, no lo piensan cerrar.

Coincidentemente, **Movimiento Ciudadano** recién presentó una **iniciativa** contra la **“contaminación odorífera”**... En fin, lástima por los **vecinos** y por los **turistas** en la **capital** del país, que si les toca transitar cerca de esa zona se llevan una **terrible** impresión.

Que muy hábiles se mostraron los del **Colectivo por la Movilidad en el Estado de México** (Cometa) grupo que convocó **choferes** de **transporte público** a protestar para exigir **mejores condiciones laborales**, esto en **respuesta** al amago de un **aumento** de hasta **cuatro pesos** a la **tarifa** que solicitan los **empresarios camioneros**, a los que les echan encima a su principal **mano de obra**, que ciertamente labora en **cuestionables condiciones** y difícilmente ven **beneficio** en esos **tarifazos**. —

LA MAQUINITA

Semana Crítica en la UAEMéx

:::: La Universidad Autónoma del Estado de México vive una semana crítica. Con paros en 15 espacios



Carlos Barrera.

ARTURO HERNÁNDEZ / EL UNIVERSAL

universitarios y una renuncia en la contienda por la rectoría que deja **Carlos Barrera**, el proceso electoral enfrenta una sacudida que pone en duda su legitimidad. La etapa de auscultación cuantitativa, clave para conocer la voluntad estudiantil, está amenazada por un ambiente de polarización, exigencias de reforma estructural y desconfianza en las autoridades. Lo que se decide estos días marcará no sólo el rumbo del proceso actual, sino la manera en que la comunidad universitaria concibe su propia democracia interna. En contraste con la inconformidad estudiantil, sectores del profesorado alzan la voz en defensa del proceso electoral. Académicas y académicos señalan que cancelar las elecciones implicaría borrar la histórica participación femenina en la contienda. Sin embargo, la legitimidad de cualquier rectoría electa en este clima dependerá de su capacidad para tender puentes con una comunidad que, más que elegir, clama por refundar su universidad.

En contraste con la inconformidad estudiantil, sectores del profesorado alzan la voz en defensa del proceso electoral. Académicas y académicos señalan que cancelar las elecciones implicaría borrar la histórica participación femenina en la contienda. Sin embargo, la legitimidad de cualquier rectoría electa en este clima dependerá de su capacidad para tender puentes con una comunidad que, más que elegir, clama por refundar su universidad.

Cerca del INFOEM y lejos de la austeridad

:::: En el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y



José Martínez Vilchis.

ESPECIAL

Municipios viven una realidad paralela, marcada por constantes viajes nacionales e internacionales con cargo al erario. Desde Estambul hasta Buenos Aires, pasando por Roma y Cartagena, los representantes de este órgano autónomo han recorrido medio mundo con el pretexto de asistir a foros y encuentros, sin rendir cuentas

claras sobre el beneficio real que estas giras han dejado al Estado de México. Bajo la presidencia de **José Martínez Vilchis**, el Infoem ha destinado 6.4 millones de pesos a traslados y viáticos. La credibilidad del Infoem no solo se mide por sus resoluciones, sino por el ejemplo que dan sus comisionados.

Prevención del dengue

:::: La aparición de 34 casos de dengue en el Estado de México, incluidos cinco catalogados como graves, enciende una señal de alerta sanitaria que no puede subestimarse. La Secretaría de Salud estatal, encabezada por **Macarena Montoya Olvera**, ha respondido con la instalación de ovitrampas en regiones de alta incidencia como Tejupilco, Luvianos y Valle de Bravo, en un esfuerzo por frenar la propagación del mosquito transmisor. La prevención oportuna será clave para evitar una emergencia mayor en esta temporada. Si bien el número de casos aún es contenido, la actuación de la autoridad sanitaria deberá ser constante y sostenida para garantizar la tranquilidad de las comunidades afectadas. La estrategia de monitoreo y control del vector es un paso acertado, pero será fundamental complementar con campañas de información y acciones comunitarias que involucren a la población.



Macarena Montoya.

ESPECIAL

La prevención oportuna será clave para evitar una emergencia mayor en esta temporada. Si bien el número de casos aún es contenido, la actuación de la autoridad sanitaria deberá ser constante y sostenida para garantizar la tranquilidad de las comunidades afectadas. La estrategia de monitoreo y control del vector es un paso acertado, pero será fundamental complementar con campañas de información y acciones comunitarias que involucren a la población.

EL INSURGENTE

Sacrificio necesario en el erario de Ecatepec

::::: La decisión del gobierno municipal de Ecatepec de saldar una deuda heredada por 28 millones de pesos con el ISSEMyM refleja una responsabilidad institucional necesaria, aunque dolorosa para las finanzas locales. La alcaldesa **Azucena Cisneros Coss** ha señalado con razón la gravedad de que una omisión de cuotas laborales termine en un quebranto millonario, producto directo de la negligencia de administraciones anteriores. Este episodio no sólo exhibe una falta de planeación financiera, sino también una omisión que afecta directamente a los derechos de los trabajadores. El convenio aprobado en cabildo para liquidar la deuda en parcialidades marca un intento de reconstruir la relación del municipio con las instancias estatales, pero también implica asumir un costo elevado por errores que no debieron cometerse en las administraciones pasadas. La gestión de Azucena Cisneros tiene ahora el reto de garantizar que este tipo de irregularidades no se repitan.



ESPECIAL

Azucena Cisneros.

¿Asuntos personales en Capulhuac?

::::: La reciente aprobación por parte del cabildo de Capulhuac de una licencia de 90 días para la alcaldesa **Selene Hernández Herrera**, bajo el argumento de atender asuntos personales, ha generado diversas reacciones en la comunidad.



ESPECIAL

Selene Hernández.

Esta decisión se produce después de que, en una sesión extraordinaria, se propusiera inicialmente su destitución debido a una denuncia por presunta agresión física contra una empleada del DIF municipal. La posterior modificación de esta postura, optando por otorgar una licencia temporal, plantea interrogantes sobre la transparencia y la rendición de cuentas en la administración pública local. Este cambio en la administración ofrece una oportunidad para evaluar la continuidad y eficacia

de las políticas municipales, así como para reforzar la confianza ciudadana en las instituciones locales. Es fundamental que las autoridades correspondientes lleven a cabo una investigación exhaustiva y transparente sobre las acusaciones presentadas y garantizar que se respeten los derechos de todas las partes involucradas y se mantenga la integridad del gobierno municipal.

Ayuda para la Cruz Roja

::::: La situación que enfrenta la Delegación Toluca de la Cruz Roja Mexicana es una muestra alarmante de cómo la falta de recursos puede traducirse en riesgos reales para la vida de las personas. Tener ocho ambulancias y que sólo dos estén en operación diaria, como lo señala **Mario Vázquez de la Torre**, es un claro reflejo de un sistema de emergencia que opera al límite. Las demoras de hasta 50 minutos para atender urgencias no solo son preocupantes, sino inaceptables en un entorno urbano como Toluca, donde cada minuto puede marcar la diferencia entre la vida y la muerte.



ESPECIAL

Mario Vázquez de la Torre.

Aunque la implementación de motocicletas para atención médica ha reducido costos por servicio, esta medida no sustituye un parque vehicular funcional. Las cifras expuestas por la Cruz Roja deben llamar la atención de autoridades y sociedad; garantizar la operación de los servicios es una responsabilidad compartida.

EN LOS PASILLOS

INTERÉS OCULTO

Comentan que lo que se vive en la Universidad Autónoma del Estado de México (**UAEMéx**), es una muestra de hasta dónde se pueden **mover** los **intereses** políticos con tal de tener el **control** en la Máxima Casa de Estudios. En el **fondo** no se trata de mejorar las **condiciones** de la comunidad, sino de mantener el **negocio** que por años les ha significado millones de pesos.

ATENCIÓN MÉDICA

Cuentan desde ya, la población del **Valle de Toluca**, cuenta con una alternativa para atender situaciones de urgencia o **emergencia** de salud en la remodelada clínica de la **Cruz Roja Mexicana**. Con una inversión de alrededor de ocho millones de pesos, se tiene un **espacio digno** y adecuado para atender las necesidades **apremiantes** de casi dos millones de **personas**.

PENDIENTES

Dicen que, atender lo relacionado al tema de **salud mental** sigue siendo uno de los grandes **pendientes** de las autoridades municipales y cada vez son más los casos de **ansiedad**, depresión y otros trastornos **emocionales**, en donde deben actuar bomberos y sistemas de **urgencia** para **salvar vidas**. ¿Quién se atreverá a visibilizar el tema?

VA PRESUPUESTO

Aseguran que Cuautitlán Izcalli es uno de los **11 municipios** con alertas de violencia de género y **desapariciones** de mujeres, por ello, el Gobierno del Estado de México destinó un **presupuesto** superior a los **14 millones pesos** para el ayuntamiento. Estos **recursos** están etiquetados desde su origen para aplicarse en **acciones** de **prevención**, atención y erradicación de la **violencia** contra niñas, adolescentes y **mujeres**.



La universidad se mueve, la historia se repite

Yo recuerdo los movimientos que han antecedido al que hoy nos ocupa en la sucesión en la rectoría. Es reconocer que los estudiantes son la savia viva que mueve a las universidades.

Los formamos para que florezcan en múltiples sentidos, y los modelos universitarios fomentan espíritus libres y críticos. Bajo esa lógica, los movimientos estudiantiles no pueden ni deben ser desvirtuados por supuestas manipulaciones, porque los jóvenes tienen capacidad y han sido preparados para tomar decisiones propias.

Con sus defectos y aciertos, los ejemplos más claros de ese ímpetu

transformador están en nuestro propio himno: “enjambre de lumbré”. Cuando los jóvenes se movilizan, suelen hacerlo por causas justas, saliendo de su hábitat natural —el aula— para entrar en el campo de la disputa ideológica. Las protestas universitarias, creo yo, portan aires nuevos y generan relevos generacionales imprescindibles.

Recuerdo particularmente el movimiento estudiantil de 1976, el COCOL (Comité Coordinador de Lucha), que impidieron la reelección del primer Barrera. En 1978 fue el Situaem (Sindicato Único de Trabajadores) que también fue acompañado por los estudiantes, dónde

tomaron las instalaciones de toda la universidad. En esos años surgieron nuevos liderazgos, al igual que en el contexto de los movimientos nacionales del Plan Carpizo y Ciudad Universitaria hacia 1987. Aunque en nuestra universidad no llegaron a huelga, sí marcaron presencia y resonancia.

Más adelante, los jóvenes mexicanos secundaron las protestas por Ayotzinapa en 2014, y fue hasta cerca de 2020 cuando volvió a encenderse la chispa, con los famosos tendereros que denunciaban acoso y comportamientos indebidos por parte de docentes.

Lo que quiero decir es que no debemos temer a los movimientos estudiantiles. Hoy la protesta es por un proceso sucesorio que ha dejado más dudas que certezas. Y, frente a la ausencia de diálogo las protestas han escalado a toda la comunidad universitaria, este tipo de conflictos no deben tratarse como amenazas, sino como oportunidades.

La democracia sin conflicto no es más que un modelo autoritario. Procesar el conflicto es avanzar.

En medio de esta coyuntura, la declinación de Eréndira Fierro al proceso de designación no logró

calmar los ánimos. Por el contrario, abrió paso a una discusión más amplia sobre la legitimidad del proceso y el futuro inmediato de la universidad. Dicha renuncia se convirtió en un parteaguas que dejó claro que las inquietudes no se limitan a una figura, sino a todo un modelo de toma de decisiones.

Los liderazgos que se están formando, así como las exigencias de discutir qué universidad queremos, seguirán creciendo. Las causas universitarias, cuando salen de las aulas, se convierten en causas colectivas. Así ha sido antes y así será ahora. Lo que sigue es talento para dialogar, atención para escuchar, fraternidad para entenderse y respeto, mucho respeto por los principios que han sostenido a la universidad pública desde que conquistamos su autonomía.

A esta postura se ha sumado una parte del personal académico, quienes a través de un pronuncia-

miento hicieron un llamado a la reflexión institucional, vale la pena destacar que ese documento, firmado por representantes de múltiples facultades e institutos, refleja un sentir colectivo que rebasa las fronteras estudiantiles. En él, se reconoce la legitimidad de las demandas del alumnado, se exhorta a detener el proceso de auscultación cuantitativa ante la falta de condiciones adecuadas, y se solicita instalar canales de diálogo eficaces y respetuosos, así como la exigencia de que cualquier solución respete la legalidad universitaria vigente.

Este pliego no es solo una postura gremial; es una muestra más de que el proceso de sucesión debe abrirse al escrutinio de toda la comunidad.

La universidad es una construcción colectiva, y no puede continuar avanzando sin reconocer la pluralidad de voces que hoy exigen ser escuchadas. ●

Las causas universitarias, cuando salen de las aulas, se convierten en causas colectivas. Así ha sido antes y así será ahora. Lo que sigue es talento para dialogar.

2

lunes

Estado de México
12 de mayo de 2025
HERALDO

ideas & VOSES

”Se inaugura el 18 de mayo, es decir hoy empiezan las pruebas y se inaugura el 18 de mayo. Es importante saber que hay seis estaciones que todavía están en construcción”

CLAUDIA SHEINBAUM
presidenta de México.

editorial

EL PROCESO DE ELECCIÓN DEL RECTOR O RECTORA DE LA Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) para el periodo 2025–2029 enfrenta una crisis institucional sin precedente. La jornada electoral ha sido suspendida debido a paros estudiantiles, protestas y cuestionamientos sobre la legitimidad del proceso.

Actualmente, 18 de las 21 facultades de la UAEMéx se encuentran en paro. Estudiantes y docentes exigen mayor transparencia,

representación democrática y atención a diversas demandas.

Suspensión del proceso electoral: El Consejo Universitario, junto con directores y coordinadores de centros universitarios, solicitó la suspensión del proceso electoral, argumentando que no existen las condiciones necesarias para continuar con la auscultación cuantitativa ni con las siguientes etapas del proceso.

Estudiantes han ocupado el edificio de rectoría, estableciendo la “Casa del Estudiante” como símbolo de protesta y exigencia de diálogo con las autoridades universitarias.

La comunidad universitaria exige un proceso electoral transparente y democrático que garantice la autonomía y representatividad de la UAEMéx. La situación actual refleja una profunda necesidad de diálogo y reformas estructurales dentro de la institución.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Crónica del proceso electoral de la primera rectora de la UAEMéx

El 21 de febrero ya se hablaba de que comenzaba una sucesión para la rectoría de la Universidad autónoma del Estado de México histórica: Por primera vez en el texto se manejó el lenguaje incluyente “elección de rector o rectora”. Aunque desde un año antes ya se hablaba de que una mujer podría dirigir por primera vez los destinos universitarios, fue ahí donde se dio el segundo indicio de que así sería.

Poco después, en el registro del 6 de marzo, se presentan nueve aspirantes, pero la Comisión Especial Electoral sólo acepta los de cinco, todas mujeres. Eréndira Fierro, María Dolores Durán, María José Bernáldez, Maricruz Moreno y Patricia Zarza. Entre los registros rechazados, se encontraba el de la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Laura Benhumea.

De inmediato, Benhumea González anunció que impugnaría tal decisión por considerar que fue una interpretación. El siete de mayo se formalizó la protesta ante el órgano universitario, quien confirma la negativa del registro como candidata a rectora, quien decide ir a tribunales federales. Para entonces, ya había voces que gritaban que esa acción buscaba beneficiar a la que consideraban la “candidata oficial”, Eréndira Fierro. Para el 13 de marzo, el juez noveno de distrito en Materia Administrativa, Civil y del Trabajo con sede en Toluca, Juan Miguel Ortiz Marmolejo, concedió la suspensión con efectos restitutorios dentro del amparo 496/2025-5, lo que obligaba a la Comisión Especial Electoral a otorgarle el registro. Sin embargo, la disposición se acató 13 días después, hasta el 26 de marzo. El descontento

entre un grupo de estudiantes ya se había elevado.

Las campañas de las candidatas siguieron su curso, pero seguían protestas y señalamientos. Fue entonces que tras un audio atribuido al rector Carlos Eduardo Barrera Díaz, la comunidad estudiantil de la Facultad de Humanidades aprobó iniciar un paro estudiantil a partir de este 29 de abril, en protesta por lo que llamaron un desaseo en el desarrollo del proceso de sucesión de la rectoría para el periodo 2025-2029. Luego, se fueron adhiriendo las Facultades de Humanidades, Artes, Ciencias Políticas y Sociales, Derecho, Arquitectura y Diseño, Ingeniería, Ciencias de la Conducta, Planeación Urbana y Rural, Turismo y Gastronomía, además de Lenguas. Los últimos espacios educativos que se unieron a la protesta fueron Ciencias, Geografía, Economía, Química, Contaduría y Administración, Enfermería y Obstetricia y Odontología.

El martes 6 de mayo, tras una marcha que inició en Ciencias Políticas, estudiantes de la UAEMéx tomaron el edificio de Rectoría tras no obtener respuesta a sus peticiones, exigiendo la presencia del rector Carlos Eduardo Barrera Díaz para dialogar. Fue el secretario de Rectoría Marco Aurelio Cienfuegos quien los recibe, pero no pudo contener los ánimos ni evitar la toma de la sede de la máxima casa de estudios mexiquense. Que hasta el momento está en manos del estudiantado.

La institución, ante advertencias de los paristas, tuvo que resguardar con vallas el edificio administrativo, que alberga información sustantiva y sensible para la universidad.

El siete de mayo, tras las manifestaciones, paros y pliegos extendidos por la comunidad universitaria, el miércoles siete de mayo, cinco de las aspirantes a la Rectoría se pronunciaron por el desarrollo del proceso y reconocieron el derecho del estudiantado a la manifestación. Horas más tarde, Eréndira Fierro, a quien dejaron fuera del comunicado, hizo su propio pronunciamiento.

Pero las cosas no pararon ahí, dos días después, el sábado 10 de mayo, Eréndira Fierro anunció la decisión de dimitir a la candidatura por la Rectoría. “Si mi declinación ayuda a atender con seriedad las exigencias por una Universidad más justa y transparente, entonces la asumo con firmeza”, expresó.

Este 13 de mayo, de acuerdo con la convocatoria, se llevará cabo la elección todavía en un ambiente de tensión; sin embargo, no hay forma en que se pueda suspender y debe darse, se espera ya sin contratiempos, y el 14, que la nueva rectora, esté tomando protesta estatutaria.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ LE QUEDAN MENOS DE 48 HORAS AL RECTOR CARLOS EDUARDO BARRERA EN LA UAEM
- ♦ FALTAN 19 DÍAS PARA LA ELECCIÓN DE JUECES Y MAGISTRADOS
- ♦ Finalmente entran en razón. Obligan a Eréndira Fierro a bajarse de la contienda universitaria.
- ♦ Si el año pasado parecía una pésima idea, desde hace un par de meses pasó a ser un asunto irracional por parte del rector.
- ♦ Tanto esfuerzo, dinero, desgaste para que al final, a unos días de la elección la obligaran a renunciar.
- ♦ La renuncia es un "golpazo" para el rector, que dejará la UAEM por la puerta trasera, casi a escondidas y con la "cola entre las patas".
- ♦ Apostó el poco capital político que le quedaba, el trabajo que hizo en más de tres años y el escaso prestigio que podía rescatar por una candidata que al final, deja aventada la candidatura.
- ♦ COMENTARIO DEL DÍA: Increíble lo que pasa en la Secretaría de la Mujer.
- ♦ La titular presenta un programa que no se entiende. Dignificar espacios en municipios con alerta para que las mujeres caminen sin miedo.
- ♦ Mientras habla de un tema relacionado con la infraestructura, más que apoyo real a las mujeres, en su secretaría la conocen como una misógina.

EL TEMA DE la elección en la Universidad Autónoma del Estado de México se mantiene como uno de los más importantes y complejos en este momento.

Hablar de una posible renuncia de Eréndira Fierro, la candidata oficial parecía un asunto que sólo tenía una respuesta. Eso no iba a pasar y llegaría hasta las últimas consecuencias, el plan era que llegara hasta el día de la elección.

Entonces se gestó un movimiento importante entre la comunidad universitaria y empezó a manejarse una posible toma de instalaciones por parte de estudiantes que se sentían agraviados ante el cinismo y soberbia que empezaron a manejar tanto el rector, Carlos Eduardo Barrera como la candidata oficial, Eréndira Fierro.

No había un solo universitario que creyera en la neutralidad del rector, todos sabían que desviaba apoyos, recursos, pero sobre todo operación política en favor de su candidata.

Sólo por enumerar algunas de las acciones en favor de Eréndira Fierro, por parte de Carlos Eduardo Barrera podemos decir que adelantó el proceso porque desde octubre ya se reunía con diferentes actores políticos para asegurar que su protegida fuera la primera rectora de la UAEM.

Luego presionó a las universitarias que empezaron a mostrar interés en registrarse y de repente llegaban auditorías. Sólo debemos recordar lo que pasó en Ciencias Políticas con Laura Benhumea y en Derecho con María José Bernaldez, dos casos que anotamos en este espacio.

Luego empezó a presionar a medios de comunicación críticos, a través de su comunicadora, Gina-rely Valencia quien operó una estrategia para que no se publicara información que afectara la imagen del rector, pero sobre todo de Eréndira Fierro.

Presionó a diferentes actores del Colegio de Directores. De repente, algunos, ya tenían más recursos y hasta vehículos.

Durante la campaña fue descarada la forma de actuar en diferentes espacios. Sólo Eréndira Fierro era recibida y contaba con auditorio lleno, el resto de las candidatas llegaban a espacios vacíos.

Pero entre los peores movimientos operados por el rector fue el cambio de consejeros y el nombra-

miento de nuevos integrantes ilegalmente.

RENUNCIA DE ERÉNDIRA FIERRO

Desde el viernes ya se sabía. Eréndira Fierro dejaría la contienda y esa decisión sólo se entiende, porque fue obligada.

Unos días antes con toda la soberbia que la caracteriza, afirmaba que llegaría hasta el final, que si alguien quería renunciar y adherirse a su proyecto, que estaba dispuesta a darle atención. Al grado de presumir que tenía los acuerdos.

De esa postura, pasó el fin de semana a un "... la asumo (su renuncia) con la firmeza de mis convicciones y la serenidad de quien antepone el bien común sobre cualquier aspiración personal."

Eso sólo indica que la obligaron a bajarse de la contienda. Dos personajes fueron los que provocaron que el movimiento estudiantil y en las últimas horas académico, tomarán instalaciones y el edificio de rectoría. Sin duda, a estas alturas podemos señalar que Eréndira Fierro y Carlos Eduardo Barrera fueron los causantes principales de ese movimiento que tiene en jaque a la Máxima Casa de Estudios.

Una renuncia, aunque la ahora EX candidata oficial, dice que no lo es, puede sentar las bases para que autoridades y estudiantes que tienen tomados los espacios universitarios lleguen a un acuerdo.

Pero, por los tiempos, parece complicado que se lleve a cabo la auscultación cuantitativa. Sin ella, simplemente no pueden elegir rectora. Pensar en una solución durante el fin de semana suena a un asunto milagroso.

El 14 de mayo, Carlos Eduardo Barrera saldrá por la puerta de atrás, con la vergüenza de dejar a una Universidad en crisis y seguramente sin sucesora.

Todo apunta a que si se repone el proceso, ya sólo habrá una candidata y tan, tan. Se cierra un ciclo en la UAEM. El cambio radical en la legislación universitaria, sobre todo el proceso de elección de rector debe cambiar de fondo. El actual data de 1991.

COMENTARIO DEL DÍA: LA TITULAR DE LA SECRETARÍA DE LA MUJER, MÓNICA CHÁVEZ PRESENTA UN PROGRAMA SIN PIES NI CABEZA COMO SU MÁXIMO LOGRO.

PERO AL INTERIOR DE LA DEPENDENCIA SE MUESTRA COMO UNA MISÓGINA QUE NO DIO EL DÍA DE LAS MADRES.

Ha pasado un año 8 meses de la actual administración y poco se sabe del trabajo que realizan en la Secretaría de la Mujer.

En los últimos días, Mónica Chávez se ha dedicado a presumir un programa que no se entiende del todo. Gasto en infraestructura de diferentes municipios, sobre todo los que tienen alerta de género, para que las mujeres tengan acceso a calles seguras.

Mañana anotamos, según la explicación de la secretaria, la forma en la que opera dicho programa. Porque en este momento, lo único que destaca a Mónica Chávez son los escándalos internos. Tal como ocurre en otras dependencias, la titular se preocupa más por la nómina, pero en el caso de la secretaria de las mujeres resulta contradictorio que se observe a la secretaria con actitudes que caen en lo misógino.

El viernes pasado y mientras en la mayor parte de la administración estatal ya habían dado el día a las madres, en la Secretaría de la Mujer no pasó lo mismo. Luego tuvieron que ceder con las sindicalizadas, pero el resto pasó cubriendo sus actividades normales.

Puede ser un pequeño detalle administrativo, pero dice mucho de la poca empatía de la secretaria.

MARTHA
GONZÁLEZ

DESDE LA TRINCHERA



¿A costa de la UAEMéx?

La elección de rectora en la Universidad Autónoma del Estado de México es un desastre, lo peor, ahora están entrapados todos los actores involucrados y no parecen saber cómo salirse de ese lio.

Es una pena que el primer proceso en el que será elegida una mujer y hay más opciones, termine en un caos que ahora no permitirá que la decisión sea validada al ciento por ciento.

Es decir, "alguien" o varios "gru-

pos" pretendieron meter las manos en la elección y, claramente, lo hicieron mal.

Lo cierto es que desde siempre fue una selección, más que una elección y la democratización del proceso era una tema ya imposter-gable desde hace tiempo.

Ahora, con estos tiempos de transformación que vivimos, era el momento de dar el paso, pero no entendieron el momento y, lo peor, dejaron el proceso al garete.

A los que pretendían imponer

una candidata oficialista, no les alcanzó la fuerza, el ánimo o la decisión para llegar hasta el final.

Algunos señalan al rector Carlos Barrera como responsable y lo cierto es que hay muchos más intereses involucrados, que metieron la mano todos y ahora simplemente quieren sacarla, dejar aquello hecho un desastre y abonar al ambiente de linchamiento contra quien, de todos modos ya se iba.

Ahora, quienes no tenían el menor interés en participar -la mayoría de los estudiantes reales-, ya están involucrados y molestos por la imposición, la huelga crece, la crisis amenaza con volverse un caos y entre todos se encargaron de diluir a la máxima autoridad, así que ¿quién tiene la credibilidad necesaria para atemperar los ánimos y retomar el orden?

La renuncia de Eréndira Fierro claramente no ha sido suficiente para resolver el caos, pues enseguida empezaron a correr rumores de que ahora "los intereses oscuros" apoyaban a tal o cual.

Lo cierto es que la teoría del complot da para derribar a cualquier régimen o poner en duda todo sistema y ya sin autoridades, en un ambiente de linchamiento, lo que está en juego es mucho más que la carrera política de uno u otro.

Los estudiantes y maestros necesitan tomar el control de sus intereses, sus protestas y su autonomía, para que sean ellos quienes aprovechen esta revuelta, empujen a la democratización real y organicen un verdadero sistema de votación abierta a todos, en el que la comunidad universitaria, sin intervenciones ajenas, decida su destino.

La UAEMéx no es una universidad cualquiera y no solo es el cañón de los mexicanos lo que le da relevancia. Es la mejor califica-

da del país entre las estatales y hace años que sus investigadores y los trabajos de los mismos la ponen en el más alto nivel.

Nada ni nadie tiene derecho de atentar contra ese patrimonio mexicano solo por un trozo de poder ¿no les alcanza con lo que ya tienen?

La última trinchera

Quién sabe qué traerá entre manos el secretario General de Gobierno, Horacio Duarte que últimamente se le ve con una imagen renovada.

Algo estará preparando para en breve irrumpir en la escena pública con alguna sorpresa, de esas que cimbran.

Con la política estatal tan revuelta y estresada, todo se puede esperar, ya nada nos sorprende.

@MarthaGlez0207

Lo cierto es que desde siempre fue una selección, más que una elección y la democratización del proceso era una tema ya imposter-gable desde hace tiempo.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Un adelanto (dos)

No deja de sorprender el manejo que en algunos sectores se hace con el tema de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), los contrasentidos y la incesante e insistente forma de tratar de satanizar a los medios de comunicación -reporteros, reporteras, columnistas, opinadores y opinadoras- y demás, con tal de salirse con la suya y desviar la atención de lo que realmente están haciendo...Piden mesura y atención, pero "imponen" a rajatabla sus reglas; alegan que no tienen espacios, pero cuando se les busca o se les ofrece el espacio, alegan que debe ser a sus formas, tiempos y modos, vaya modos de gritar imposición, cuando ellos imponen. No dudo, cómo lo han hecho con otros periodistas y reporteras/reporteras nos acusarán, a quienes nos atrevemos a cuestionar su actitud, de parciales, de alineados con el sistema y un sinfín de cosas más por el simple hecho de no prestarse a sus juegos, a ser parte de sus estrategias. Mira lector, lectora queridos, ninguno de los dos lados en esta ecuación está mal, ellos tienen derecho a poner sus reglas y nosotros a decir que no nos apegamos a ellas. Ellos y ellas también tienen derecho a decir que nos negamos a publicar sus peticiones y posicionamientos, y nosotros tenemos derecho a preguntar, preguntar y preguntar, además de contrastar información, tanto la proporcionada, como la reportada con otras fuentes y la investigada. En lo personal este escribano no cubrirá, -condicionado- ningún evento, sea

¿Qué estaba haciendo Marco Aurelio Cienfuegos, secretario de Rectoría y responsable directo de la seguridad de la sede?, si alguien sabe de estas formas es él, ¿por qué no activó el protocolo? ¿Dónde estaba mientras se blindaban otras áreas y la principal se dejaba caer? ¿Qué negocio hay detrás de permitir la toma? ¿Quién dejó que entraran?

de quien sea, tampoco permitirá le tiren línea o publicar información alguna con sesgo...Ya los escuchó, no pelen a ese alado, porque es parte del oficialismo, si hacer mi trabajo con dedicación y emoción les hace pensar eso, está bien, no me ofende ni molesta y menos será motivo para que vaya a terapia...Por cierto, hablando de la toma de instalaciones universitarias, tenemos algunas preguntas que buscaremos sean contestadas, sobre todo, porque hay protocolos -no inventados por esta administración- que se deben seguir cuando hay la "posibilidad" de que eso suceda. ¿Qué estaba haciendo Marco Aurelio Cienfuegos, secretario de Rectoría y responsable directo de la seguridad de la sede?, si alguien sabe de estas formas es él, ¿por qué no activó el protocolo? ¿Dónde estaba mientras se blindaban otras áreas y la principal se dejaba caer? ¿Qué negocio

hay detrás de permitir la toma? ¿Quién dejó que entraran? Porque quien permitió eso, sabía perfectamente lo que implicaba: perder el control simbólico de la institución. ¿De qué lado jugó Cienfuegos y por qué, recibió la instrucción de hacer el "chou" que hizo para que no se viera obvio? ¿Traicionó a su jefe y amigo? No es acusación, es una simple batería de preguntas que se hacen a raíz de la NO APLICACIÓN DEL PROTOCOLO para estos casos...Siguiendo con el tema; ¿Qué tal la sororidad de las cinco aspirantes que decidieron emitir un mensaje sin convidar al mismo a la sexta -que dicen es la primera- aspirante? estuvieron a punto de vestirse de luces, pero no alcanzó la extensión...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 2ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ El hundimiento del Titanic

+ La presidenta que fue destituida por unanimidad del Cabildo en Capulhuac, Selene Hernández Herrera, no da la cara ante la justicia.

En alguien cupo la prudencia, llegó la hora de retomar el control y evitar que una institución a la que todos debemos respeto, como la Universidad Autónoma del Estado de México, se fuera a pique. Alguien había perdido el control del timón y era justamente la hora de evitar la tragedia. Que sea para bien de toda la comunidad verde y oro.

La Universidad vivió en las últimas horas momentos muy complicados, tanto que estuvo a punto de cometer un gravísimo error y empujar a esa institución a la crisis más grande de su historia reciente. Esperemos que de algo sirva el que la candidata Eréndira Fierro Moreno, quien todos decían que era la "oficial", tuvo la decencia de hacerse a un lado y permitir que el proceso de elección de Rectora se lleve a cabo sin presiones, sin tensiones y, sobre todo, en un ambiente de fraternidad como ha sido siempre característica de la institución.

Debe haber sido muy difícil para Fierro Moreno hacerse a la idea de renunciar a todo lo que prácticamente creía ya conquistado, también a todo lo que ya había invertido en su campaña, y verse ahora ante la imposibilidad de cumplir todos los compromisos que había hecho con personas y grupos que invirtieron tanto en el proceso.

Nunca se sabrá cómo fue, quién fue y a cambio de qué fue, pero quien lo haya concretado tiene todo mi respeto y mi respaldo porque evidentemente en lo personal creo que es lo más sano y con esta definición se evitan muchas cosas malas que estuvieron a punto de suceder.

Ahora hay que pensar que no todo está resuelto en la Universidad Autónoma del Estado de México, pues a los alumnos, docentes y empleados administrativos de esa institución todavía le faltan una larga lista de demandas expuestas en sus pliegos petitorios y múltiples pronunciamientos que se han hecho en el marco del movimiento que se generó por las presuntas irregularidades del proceso electoral.

El Rector Carlos Eduardo Barrera Díaz no va a renunciar al cargo, como lo demandan quienes están detrás de las movilizaciones y del paro estudiantil, y no lo van a lograr, primero, porque solo quedan unos cuantos días para que concluya su periodo, y, segundo, porque todos entendemos que lo que menos se pretende es crear un ambiente de ingobernabilidad y que la institución vague sin control y sin rumbo.

Ahora la definición de Rectora es la prioridad para la comunidad universitaria, y en ese objetivo deben demostrar su madurez y claridad de ideas que se requiere en este momento histórico tan delicado, en el cual un paso en falso puede echar abajo todo lo bueno que la UAEMéx ha logrado en los años recientes.

Un análisis serio y responsable de los perfiles de las candidatas que quedan vivas en la elección será fundamental para que se logre una decisión certera y al margen de cualquier tipo de presión, pero también hace falta mucha voluntad de los

mismos universitarios para evitar que, ante la falta de argumentos para su paro de labores, ahora busquen cualquier pretexto para mantener a la institución paralizada. Es por su propio bien.

En fuga sí, prófuga todavía no

Aunque técnicamente todavía no es una prófuga de la justicia, porque, hasta donde se sabe, no hay una orden de aprehensión girada en su contra, lo cierto es que la presidenta municipal de Capulhuac, Selene Hernández Herrera, está desaparecida, sin dar la cara y mucho menos presentarse ante la justicia para explicar cuál es su verdadera participación en los presuntos actos de violencia física, psicológica y sexual de la que la acusa la trabajadora municipal adscrita al DIF de esa localidad.

Ahora bien, también hay que decir que, fuera de un video que se ha hecho viral en internet, a la fecha tampoco se ha cumplido con aquella máxima de que el que acusa tiene la obligación de probar, pues, al menos hasta donde estamos informados, no ha habido segunda parte de esa producción videográfica, y mucho menos se han presentado pruebas de los dichos de la empleada municipal.

Otro que anda prófugo, al menos de los micrófonos de los medios de comunicación, es el coordinador estatal del Partido Verde Ecologista de México, el diputado local José Alberto Couttolenc Buentello quien, además de no pronunciarse oficialmente al respecto, no ha aclarado su presunta relación política con la alcaldesa en fuga y mucho menos cómo fue que la candidatearon aun con la oposición de los demás integrantes de la coalición con el PT y Morena.

Para rematar...

Se acabó un mes más y la presidenta del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, Cristina Ruiz Sandoval, sigue sin cumplir su promesa de reordenar la estructura política del tricolor. Son ya más de 25 comités municipales priistas que no tienen ni instalaciones, pues los inmuebles que tenían rentados como comités municipales los tuvieron que desocupar por la falta de dinero para cubrir las rentas acumuladas, y ni qué decir de las estructuras políticas, la mayoría de éstas hoy presentan ausencias muy importantes de quienes ya se cansaron de esperar a que su autoridad estatal les responda y también de quienes han encontrado mejor futuro en el Movimiento de Regeneración Nacional y en Movimiento Ciudadano, sobre todo.

Pero la presidenta estatal priista sigue dedicada a cosas "más importantes", como a sus campañas de promoción personal con elementos creados con inteligencia artificial y a ver la paja en el ojo ajeno, sin importar que el propio tenga auténticas vigas que no le permiten ver con claridad como poco a poco se le cae a pedazos el partido político. Ni modo...

ROSTROS PUNTUALES

POR: SUSANA CORREA

+++ ¿DÓNDE ANDA EL EXGOBERNADOR
AUSENTE ALFREDO DEL MAZO?
+++ LA DIPUTADA IVONNE RUIZ, MÁS CERCA DE
LA ALCALDÍA DE COACALCO
+++ PRESIONA EL PULPO CAMIONERO POR ALZA
EN LOS PASAJES

Alfredo Del Mazo aún no cumple los 50 años.

Nos parece difícil que el exgobernador ausente decida dedicarse solo a jugar golf las próximas décadas.

Pero pasan y pasan los meses, y al parecer ni siquiera lo han invitado a incorporarse al Verde Ecologista.

Y como están las críticas en cuanto a las incorporaciones incómodas a la 4T, parece que Del Mazo permanecerá por un buen tiempo dedicándose solo al deporte del palo y la pelota.

Hace algunos meses se manejaba con insis-

tencia que se incorporaría al Servicio Exterior. Empero, esa versión ha perdido fuerza.

Y habría que recordar que Alito Moreno expulsó del PRI al exgobernador mexiquense.

+++ La semana pasada, la diputada federal Ivonne Ruiz inauguró una oficina de Atención Ciudadana en Coacalco.

La exregidora, expresidenta del PRI municipal y exrectora de la Universidad del Valle de Anáhuac ha logrado construir una imagen positiva en Coacalco.

Y cada vez se acerca más a la alcaldía de este municipio.

La elección de 2027 será muy complicada para el PRI en Coacalco, pero Ivonne Ruiz supera en todo a las dos principales aspirantes de Morena, Julieta Villalpando y Esther Rodríguez.

+++ Pasan los años y la historia se repite.

Presiona el pulpo camionero mexiquense y logra que se incrementen los pasajes.

Esto ha generado que el precio del transporte público sea casi el doble en el Estado de México que en la CDMX.